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12 декабря 1993 года в Кабардино-Балкарской Республике состоялись первые выборы нового 
законодательного органа республики – Парламента Кабардино-Балкарской Республики в соот-
ветствии с Положением «О выборах депутатов Парламента Кабардино-Балкарской Республики», 
утверждённым и введённым в действие Указом Президента Кабардино-Балкарской Республики 
от 27 октября 1993 г. №81 «О реформировании Высшего представительного органа власти КБР и 
проведении досрочных выборов депутатов Парламента КБР».

Как известно, с 1 ноября в Кабардино-Балкарской Республи-
ке стартовал кадровый конкурс «Новая высота», основной за-
дачей которого является формирование команды профессио-
нальных талантливых управленцев, способных выполнять 
сложные социально-экономические задачи, направленные на 
развитие региона.

К НОВОЙ ВЫСОТЕ – ЧЕРЕЗ МФЦ

Конкурс, по результатам которого финалисты будут 
включены в кадровый резерв Кабардино-Балкарской Рес-
публики, проходит в несколько этапов. Победители смогут 
претендовать на замещение более 100 должностей в системе 
исполнительных органов власти, местного самоуправления 
и различных секторах промышленности, будут полезны на 
разных ступенях управления. 

Офисы по предоставлению государственных и муници-
пальных услуг «Мои документы» помогают изъявившим 
желание поучаствовать в кадровом конкурсе. МФЦ не только 
оказывают информационную поддержку, но и предоставля-
ют оборудованные рабочие места для заполнения анкет на 
сайте https://новаявысота2018.рф (сбор заявок завершится 
20 ноября).

 У посетителя МФЦ есть возможность написать заявление, 
воспользоваться необходимой оргтехникой, сделать фото-
графию, отсканировать необходимые документы и отправить 
готовую заявку в конкурсную комиссию.

Многофункциональный центр по предоставлению госу-
дарственных и муниципальных услуг Кабардино-Балкарской 
Республики располагает развитой сетью офисов: 13 фили-
алов и 117 удалённых рабочих мест в сельских поселениях, 
поэтому все жители КБР, желающие участвовать в конкурсе 
«Новая высота», смогут подать заявку независимо от места 
жительства.

Также в случае необходимости конкурсанты, уже включён-
ные в группу тестирования, смогут пройти дистанционный 
этап конкурса, вновь воспользовавшись компьютерами МФЦ.

 

Становление законодательного органа 
государственной власти республики

В сложной общественно-по-
литической и экономической 
обстановке начала 90-х годов 
прошлого века Кабардино-
Балкарская Республика опре-
делила своё место в ради-
кально меняющейся России и 
вместе с ней выбрала курс на 
демократические преобразо-
вания, создание гражданского 
общества, основанного на 
торжестве закона.

Подписание Федеративно-
го договора, избрание первого 
Президента республики, вы-
боры депутатов Парламента, 
принятие новой Конституции 
явились политико-правовой 
основой для преодоления 
кризиса власти и становления 
государственности Кабарди-
но-Балкарии.

В условиях кардинальных 
перемен в республике особую 
значимость приобретало про-
ведение правовой реформы, 
что и явилось главной задачей 
избранного Парламента.

Парламент КБР первого 
и второго созывов состоял 
из двух равноправных па-
лат – Совета Республики и 
Совета Представителей. Не-
обходимость двухпалатного 
Парламента была вызвана 
прежде всего тем, чтобы ста-

билизировать общественно-
политическую ситуацию в 
республике, более полно пред-
ставить в законодательном 
органе интересы различных 
национальностей, создать 
сбалансированную систему 
учёта интересов территорий.

Совет Республики состоял 
из 36 депутатов, избранных по 
одномандатным округам в ос-
новном с равным количеством 
избирателей. Депутаты Совета 
Республики работали на про-
фессиональной постоянной 
основе.

Совет Представителей со-
стоял из 36 депутатов, из-
бранных по трёхмандатным 

избирательным округам (рай-
онам) путём прямого тайного 
голосования, они представля-
ли административно-террито-
риальные органы республики.

Палаты Парламента разли-
чались как по порядку форми-
рования, так и по предметам 
ведения. Конституцией КБР 
был очерчен круг вопросов, 
составляющих полномочия 
палат Парламента КБР, а 
также вопросы, находящиеся 
в совместном ведении палат 
Парламента.

К ведению Совета Респуб-
лики относились следующие 
вопросы:

– разработка и принятие 

законов по вопросам веде-
ния;

– первичное обсуждение 
государственного бюджета 
республики;

– дача согласия Генераль-
ному прокурору РФ на на-
значение и освобождение от 
должности прокурора КБР по 
представлению Президента 
КБР;

– избрание по представле-
нию Президента КБР Пред-
седателя Конституционного 
суда, Верховного суда и пред-
седателя Высшего арбитраж-
ного суда КБР;

– избрание судей Консти-
туционного суда, Верховного 
суда, Высшего арбитражного 
суда и судей районных (город-
ских) судов;

– осуществление законода-
тельной инициативы в Феде-
ральном Собрании РФ;

– обращение в Консти-
туционный суд РФ о даче 
заключения о соответствии 
Конституции РФ и законам 
РФ актов Президента РФ, 
Федерального Собрания РФ, 
Правительства РФ;

– толкование законов КБР;
– наименование и переиме-

нование городов и населённых 
пунктов и т.д.

(Окончание на 2-й с.)

ИЗВЕЩЕНИЕ
21 ноября  в 11 часов в Парламенте КБР пройдут публичные слушания «О республиканском бюджете Кабардино-Бал-

карской Республики на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годов» и «О бюджете Территориального фонда обяза-
тельного медицинского  страхования  Кабардино-Балкарской Республики на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 
годов». Замечания и предложения к законопроектам, а также заявки на участие в публичных слушаниях от организаций, 
государственных и муниципальных органов направляются в комитет Парламента КБР по бюджету, налогам и финансам 
по адресу: 360000, КБР, г. Нальчик, пр. Ленина, 55, контактный телефон: 8(8662) 42-64-60.

ДЛЯ ДЕТЕЙ В ВОЗРАСТЕ ОТ ДВУХ МЕСЯЦЕВ ДО ТРЁХ ЛЕТ БУДУТ СОЗДАНЫ 
БОЛЕЕ 860 ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОШКОЛЬНЫХ МЕСТ В ЯСЕЛЬНЫХ ГРУППАХ
860 дополнительных дошкольных мест для детей в возрасте 

от двух месяцев до трёх лет будут созданы в 19 образователь-
ных организациях Кабардино-Балкарии до конца 2019 года.

На финансовое обеспечение указанных мероприятий в со-
ответствии с распоряжением Правительства РФ бюджету КБР 
предоставлен межбюджетный трансферт в объёме свыше  
536 млн. рублей, сообщили в Министерстве просвещения, 
науки и по делам молодёжи КБР.

В регионе до конца 2021 года намерены достичь 100-про-
центной доступности дошкольного образования для детей 
в возрасте до трёх лет в рамках реализации национального 
проекта «Демография». Также в Минпросвещения России 
поддержана инициатива властей республики по строительству 
25 новых образовательных объектов на 1860 мест. На эти цели 
выделено около 1,5 млрд. рублей, сообщили в ведомстве.

 По материалам федеральных информагентств

В Министерстве просвещения, науки и по делам молодёжи КБР состоялось расширенное 
заседание Комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав при Правительстве КБР.

Обсудили лучшие практики 
профилактической работы с подростками

Обсуждены вопросы реализации ин-
дивидуальной профилактической рабо-
ты с несовершеннолетними и семьями, 
находящимися в социально опасном 
положении, организации деятельности 
по предупреждению противоправных 
действий с участием детей и подростков 
и другие темы.

Мероприятие провёл заместитель 
Председателя Правительства КБР 
Грант Мовсисян. В разговоре участво-
вали уполномоченный при Главе КБР 
по правам ребёнка Светлана Тлинова, 
прокурор отдела прокуратуры КБР Ти-
мур Абазов, заместитель начальника 
полиции по охране общественного по-
рядка МВД по КБР Роберт Керефов, 
председатели муниципальных комис-
сий по делам несовершеннолетних и 
защите их прав.

Вопрос о лучших практиках ре-
ализации индивидуальной профи-
лактической работы с несовершен-
нолетними и семьями группы риска 
раскрыли начальник отдела по делам 
несовершеннолетних администрации  
г.о. Нальчик Мариям Созаева, заме-
стители глав администраций г.о. Про-
хладный и Лескенского района Лариса 
Клешня и Мухадин Афаунов.

Согласно приведённым данным се-
годня в муниципальной комиссии ПДН 
и ЗП администрации г.о. Нальчик на 
учёте состоят 52 семьи, находящиеся 
в социально опасном положении, в 
которых воспитываются 146 детей, а 
также 54 несовершеннолетних, пятеро 
из них – на учёте в Республиканском 
наркологическом диспансере.

В ранней профилактике семейного 
неблагополучия, по словам выступаю-
щей, имеется проблема своевремен-
ного выявления родителей, состоящих 
на учёте в Республиканском наркологи-
ческом диспансере. РНД отказывается 
предоставлять комиссии информацию, 
ссылаясь на федеральное законода-
тельство, тогда как постановка одного 
из родителей на учёт в РНД является 
основанием для присвоения семье ста-
туса находящейся в социально опасном 
положении.

Была озвучена информация о про-
филактических мероприятиях, которые 
проводились комиссией совместно с 
общественными организациями. Од-
ним из самых показательных, по мне-
нию М. Созаевой, стал проект «Жен-
щина – оплот счастливого детства», 
который реализовывался с Советом 
женщин г.о. Нальчик и охватывал раз-
личные стороны жизнедеятельности: 
трудоустройство, отдых, медицинское 
обслуживание, оздоровление детей 
из малоимущих семей, содействие 
улучшению жилищно-бытовых условий 

и прочее. Позитивным результатом ре-
ализации проекта стало то, что статус 
девяти семей, находящихся в социаль-
но опасном положении, изменили на 
статус «семья группы риска».

Мариям Созаева рассказала о му-
ниципальных программах по вовлече-
нию молодёжи в социальную практику 
и профилактике правонарушений, в 
соответствии с которыми несовершен-
нолетние, состоящие на различных 
видах учёта, привлекаются в общест- 
венно значимые мероприятия, к инди-
видуальной профилактической работе 
с подростками, в том числе с участием 
общественных госпиталей.

В ходе дискуссии Светлана Тлино-
ва обратила внимание на сложности 
во взаимодействии комиссий ПДН с 
Республиканским наркодиспансером. 
Прозвучало предложение изучить опыт 
Самарской области, где эта проблема 
решена. Детский омбудсмен сделала 
акцент и на отсутствии в деятельности 
комиссий ПДН гибкого подхода и си-
стемной последовательной работы по 
взаимодействию всех субъектов про-
филактики. Отмечалось, что в текущем 
году в разы увеличилось количество 
жалоб на действия сотрудников орга-
нов опеки. Целесообразно, по мнению  
С. Тлиновой, перестроить работу комис-
сий ПДН и ЗП.

В г.о. Прохладный индивидуальная 
профилактическая работа с детьми и 
семьями, находящимися в социально 
опасном положении, ведётся согласно 
утверждённому постановлением муни-
ципальной комиссии ПДН и ЗП порядку 
и методическим рекомендациям по 
ведению междисциплинарного случая. 
Даная методика заключается в том, что 
за ребёнком, поставленным на учёт 
комиссии, закрепляется ответствен-
ный специалист из числа субъектов 
профилактики, которому поручается 
разработать план и индивидуальную 
комплексную программу реабили-
тации. Членам семьи предлагаются 
занятия с психологом, сопровождение 
родителей в выполнении обязанностей 
по воспитанию и обучению детей, 
медицинское обследование, лечение 
от алкоголизма, трудоустройство, оз-
доровление детей и другое. Методика, 
которая была внедрена пять лет назад, 
принесла ощутимые результаты. Если 
в 2013 году на учёте состояло 72 несо-
вершеннолетних и 44 семьи, в которых 
проживали 95 детей, то на сегодняш-
ний день число несовершеннолетних 
правонарушителей снизилось до 34, 
а количество семей, находящихся в 
социально опасном положении, со-
кратилось до 19.

Однако, как заметил Р. Керефов, 

несмотря на позитивную динамику в  
г.о. Прохладный и Прохладненском 
районе сохраняется высокий уровень 
детской преступности. Тогда как удель-
ный вес преступлений, совершённых 
несовершеннолетними, в целом по 
республике составляет три процента от 
общего числа зарегистрированных пре-
ступлений, в г.о. Прохладный – шесть 
процентов.

Проанализирован опыт индиви-
дуальной профилактической работы 
с несовершеннолетними комиссии 
ПДН и ЗП Лескенского района. Были 
рассмотрены отдельные случаи. Бла-
годаря слаженным действиям всех 
участников профилактической работы 
несовершеннолетний, состоявший на 
учёте в муниципальной комиссии, из 
семьи, находящейся в социально опас-
ном положении, возобновил занятия в 
спортивной школе по греко-римской 
борьбе. В прошедшем первенстве КБР 
среди юношей он занял второе место. 
Учитывая его желание и спортивные 
достижения, после окончания девятого 
класса по рекомендации личного тре-
нера молодой человек был переведён 
в спортшколу «Дворец им. Ивана Яры-
гина» в Москве.

Ещё одна положительная практика в 
работе муниципальной комиссии ПДН 
и ЗП – выделение земельных участков 
для семей, состоящих на учёте, что 
способствует повышению их матери-
ального достатка. В 2018 году в связи с 
улучшением условий с профилактиче-
ского учёта было снято три семьи.

Члены комиссии обсудили вопрос ор-
ганизации работы по предупреждению 
противоправных действий с участием 
детей и подростков. В частности, было 
рассмотрено резонансное уголовное 
дело по факту убийства, предположи-
тельно совершённого несовершенно-
летними жителями Майского района.

Органам опеки предложено при-
глашать на свои мероприятия заслу-
женных спортсменов, деятелей науки 
и искусства, врачей для бесед с труд-
ными подростками и положительного 
влияния на них. Был приведён пример 
известного артиста Куклачёва, который 
ездит в колонии для несовершеннолет-
них, беседует с подростками и личным 
примером способствует их перевос-
питанию.

Мероприятие завершилось приня-
тием проекта протокола с указанием 
поручений муниципальным комиссиям 
ПДН и ЗП, заинтересованным мини-
стерствам и ведомствам, органам 
управления образованием городских 
округов и муниципальных районов.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Камала Толгурова

В Москве состоялась рабочая встреча министра транспорта Российской Федерации Евгения Дитриха и врио Главы Кабар-
дино-Балкарии Казбека Кокова.

В рамках встречи обсуждены вопросы развития дорожно-транспортной сети региона и реализации наиболее значимых 
инфраструктурных проектов, требующих поддержки федерального центра.

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

 В МОСКВЕ МИНИСТР ТРАНСПОРТА РОССИИ ЕВГЕНИЙ ДИТРИХ 
И ВРИО ГЛАВЫ КБР КАЗБЕК КОКОВ ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ 

ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ
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На днях во всех регионах страны и за рубежом состоялась просвети-
тельская акция Русского географического общества – «Географический 
диктант», который прошёл на 3911 специально подготовленных пло-
щадках. Тогда же были объявлены имена лауреатов конкурса на присуж-
дение именных стипендий этой общественной организации. Среди них 
журналист, краевед, руководитель молодёжного клуба РГО «Альтаир» 
Тенгиз Мокаев. 

Восходящая звезда «Альтаир»

В Москве, на центральной 
площадке диктанта в Шува-
ловском корпусе МГУ им. М.В. 
Ломоносова, дипломы лауреа-
там конкурса вручал министр 
обороны РФ, президент РГО 
Сергей Шойгу.

Тенгиз Мокаев стал победи-
телем в номинации «За успехи 
в общественной деятельности, 
отвечающей целям и задачам 
Русского географического об-
щества», Кабардино-Балкар-
ским отделением которого ру-
ководит доктор биологических 
наук, профессор М.К. Кожоков. 
По итогам рейтинга 2018 года 
созданный и возглавляемый 
Тенгизом Мокаевым клуб был 
признан одним из лучших. 

В числе основных крите-
риев оценки деятельности 
– количество организованных 
научных или образовательных 
программ, фестивалей, семи-
наров, конкурсов и олимпиад 
в качестве руководителя про-
екта или одного из испол-
нителей. Ежегодно конкурс 
на право получения десяти 
молодёжных именных стипен-
дий проводится в двух номи-
нациях: «За успехи в научной 
и образовательной деятель-

ности в сфере географии и 
смежных наук» и «За успехи в 
общественной деятельности, 
отвечающей целям и задачам 
Русского географического 
общества». 

– Я рад, что многолетняя 
общественная работа и рабо-
та, которую мы проводим по 
обучению и воспитанию детей 

на республиканском и меж-
региональном уровнях, была 
оценена РГО. Это показатель 
верного вектора деятельно-
сти и стимул к дальнейшему 
росту, – подчеркнул Тенгиз 
Мокаев. – В планах множество 
проектов, которые хочется ре-
ализовать.  

Марина БИДЕНКО

Как  грамотно подобрать столь необходимый в холодное время года 
калорифер, электрокамин или спиралеобразные нагреватели? Приобрете-
ние последних нежелательно, так как они, как правило, не соответству-
ют установленным требованиям и зачастую являются источниками воз-
никновения пожаров. Не все выставленные на продажу изделия прошли 
проверку. Поэтому, приобретая обогреватель неизвестной фирмы, убеди-
тесь в том, что он протестирован для эксплуатации в домашних услови-
ях. Обязательно ознакомьтесь с руководством по его применению.

НЕ ДОПУСТИТЬ ПОЖАР 
в период отопительного сезона

Для обогрева квартиры 
или частного домовладения 
в основном эксплуатируются 
электропечи повышенной 
мощности, изобретаются спи-
ралеобразные обогреватели-
самоделки. В ход идут даже 
электроплитки, которые раз-
мещаются недальновидными 
жильцами в шкафах, под 
столом и даже под кроватями. 
Итог – пожар.

Люди, нарушающие требо-
вания эксплуатации бытовых, 
газовых и обогревательных 
приборов, сами провоцируют 
огненную беду. За прошлый 
отопительный сезон в рес-
публике зарегистрировано  
32 пожара, причиной возник-
новения которых послужила 
неисправность или неправиль-
ная эксплуатация бытовых 
обогревателей. Вследствие 
этих пожаров 10 человек по-
лучили травмы. Огнём унич-
тожено или серьёзно повреж-
дено пять квартир и частных 
домовладений.

По словам начальника от-
дела организации пожарно-
профилактической работы, 
пропаганды и по связям с 
общественностью Руслана 
Альборова, причиной пожа-
ров, повлёкших гибель двух 
человек (в состоянии алко-
гольного опьянения), является 
эксплуатация самодельных 
обогревателей с открытой 

спиралью. Сценарий тра-
гических исходов одинаков: 
после употребления спиртных 
напитков человек засыпает в 
кровати или на диване, возле 
которого установлен вклю-
чённый обогреватель. Одно 
непроизвольное движение 
спящего приводит к попада-
нию на обогреватель одеяла 
или одежды, вследствие чего 
возникает пожар – комната 
выгорает полностью, а чело-
век погибает от отравления 
угарным газом.

Избежать пожаров, связан-
ных с эксплуатацией электри-
ческих обогревателей, помо-
жет соблюдение простейших 
требований безопасности:

– устанавливайте обогре-
вательные приборы вдали от 
мебели, занавесок и постель-
ного белья. Не располагайте 
их на проходах и в тех местах, 
где на них может упасть ка-
кое-либо воспламеняющееся 
вещество;

– не используйте электриче-
ские и газовые обогреватели 
для сушки белья или одежды;

– запрещается изготавли-
вать и применять для обо-
грева квартиры или дома 
самодельные электронагре-
вательные приборы;

– не включайте в одну ро-
зетку одновременно несколь-
ко приборов. Обогреватели 
должны включаться в сеть 

только посредством вилок 
через розетки заводского из-
готовления, находящиеся в 
исправном состоянии.

Если в доме есть малень-
кие дети или пожилые люди, 
то необходимо приобретать 
обогреватели только закры-
того типа. И ни в коем случае 
не оставляйте включённые 
электрические и газовые при-
боры без присмотра или на 
попечении малолетних детей 
и пожилых людей.

Если в квартире или доме 
произошёл пожар, не мешкая 
ни секунды, вызовите огнебор-
цев по номеру «01» (со стацио-
нарных телефонов), «101» или 
«112» (с мобильных). Выведите 
из квартиры (дома) детей 
и престарелых, отключите 
электроэнергию и прекратите 
подачу газа. Предупредите 
соседей. Если очаг возгорания 
небольшой, постарайтесь по-
тушить его самостоятельно с 
помощью подручных средств. 
В противном случае, если есть 
угроза вашей жизни или здо-
ровью, немедленно покиньте 
квартиру (дом) и дождитесь 
приезда пожарных в безопас-
ном месте.

Арсен САБАНОВ,
пресс-служба 

Кабардино-Балкарской про-
тивопожарно-спасательной

 службы

СОХРАНИМ ПРИРОДУ ВМЕСТЕ
110 саженцев ивы высадили сотрудники Института экологии горных 

территорий им. А.К. Темботова РАН совместно с межрегиональным об-
щественным движением «Экология – жизнь» при поддержке WWF (Все-
мирного фонда природы) и Министерства по взаимодействию с инсти-
тутами гражданского общества и делам национальностей КБР в рамках 
проекта «Сохраним природу вместе». 

Посадки прошли в пойме реки Большая 
Золка (Зольский район, между селениями 
Псынадаха и Батех). Это пилотный проект, 
основная цель которого  – отработка под-
ходов к восстановлению пойменных лесов, 
причём не в виде разовой акции, а как 
непрерывный процесс с вовлечением на-
селения, в первую очередь школьного воз-
раста, через формирование экологически 
ориентированного сознания. 

Инициатором и вдохновителем восстанов-
ления пойменных лесов выступает директор 
ИЭГТ РАН, председатель движения, член-
корреспондент  РАН Фатимат Темботова. 
Мероприятие по посадке деревьев было согла-
совано с Министерством природных ресурсов 
и экологии КБР, большую заинтересованность 
проявили министр Ильяс Шаваев и его заме-

ститель Мухамед Маремов. Активное содей-
ствие оказал и глава местной администрации   
с. Псынадаха Зольского района Станислав Аут-
лов. В посадке саженцев участвовали учитель 
биологии школы селения Псынадаха Мария 
Темботова и старшеклассники  И. Жолдашев, 
И. Пшиготижев, М. Маремшаов, И. Сижажев, 
А. Нагаплежев, Р. Хоконов, А. Молов, А. Карда-
нов. Ребятам вручены сертификаты волонтё-
ров движения «Экология – жизнь» и памятные 
подарки Всемирного фонда природы.

Следующий этап работ по восстановлению 
пойменных лесов – мониторинг состояния 
саженцев, анализ возникающих проблем и 
при положительной динамике – высаживание 
следующей партии деревьев на безлесных 
участках поймы реки Большая Золка. 

Анна ХАЛИШХОВА

 

Более 110 тысяч сотрудников предприятий и 
организаций в КБР получают заработную плату 
на банковскую карту Сбербанка.

ЛИДЕР РЫНКА 
зарплатных проектов

Сегодня более  92 процентов работающего населения имеют 
зарплатные карты Сбербанка. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года количество зарплатных клиентов 
банка увеличилось на пять процентов.

В рамках зарплатного проекта в Кабардино-Балкарском 
отделении  обслуживается более тысячи  организаций,  среди 
которых  такие крупные компании, как  ПАО «Ростелеком», 
филиал ПАО «МРСК Северного Кавказа», АО «Каббалкэнерго»,  
а также бюджетные организации в сфере здравоохранения, 
образования, культуры.

– С начала года новыми получателями зарплатных карт 
Сбербанка стали более трёх тысяч жителей республики. 
Владельцы карт получают доступ к широкому спектру услуг и 
сервисов дистанционного банковского обслуживания. Важным 
преимуществом также является осуществление платежей без 
взимания комиссии и предоставление банком льготных условий 
кредитования,– подчеркнул управляющий Кабардино-Балкар-
ским отделением ПАО «Сбербанк» Хамидби Урусбиев. 

Пресс-служба Кабардино-Балкарского отделения 
ПАО «Сбербанк»

*   *   *
Объём предоставленных населению республики кредитов 

за девять месяцев составил 20 миллиардов рублей, увели-
чившись по сравнению с аналогичным периодом 2017 года 
на 33,7 процента. 

На долю потребительского кредитования приходится  
80 процентов совокупного объёма кредитов, предоставленных 
населению региона.

Кредитный портфель физических лиц по данным на первое 
октября достиг 38,8 миллиарда рублей, увеличившись по от-
ношению к аналогичной дате прошлого года на 19,4 процента.

Отделение-НБ Кабардино-Балкарская Республика 
Южного ГУ Банка России 

Филиал МРСК Северного Кавказа– «Каббалкэнерго проводит 
работу по реализации заявок на отключение должников, по-
ступающих от гарантирующего поставщика электроэнергии– 
АО «Каббалкэнерго». В октябре в филиал поступило 5756 зая-
вок на отключение, из них 5039 – в отношении физлиц.

Общее количество отключений 
сократилось в два раза

Общий долг абонентов, включённых в 
реестры на применение в их отношении 
меры по отключению (ограничению) от 
энергоснабжения, составил 58,74 млн. 
рублей. Нарушившие свои платёжные 
обязательства 116 потребителей с долгом 
1,96 млн. руб., или два процента, были 
отключены. Подавляющая часть потреби-
телей  (5640) оплатили долги, поэтому за-
явки на их отключение отозваны. В срав-
нении с октябрём прошлого года общее 
количество отключений сократилось в два 
раза. Одновременно с этим число тех, кто 
выплатил долги за электроэнергию, не 
дожидаясь введения крайней меры, вы-
росло на два процента. Самое большое 
количество отключений неплательщиков 

в октябре пришлось на Баксанский район, 
включая г.о. Баксан, и Прохладненский 
район – 38 и 24 соответственно. 

За десять месяцев филиал МРСК 
Северного Кавказа– «Каббалкэнерго» 
отключил от электропитания 1290 не-
плательщиков против 1861 в прошлом 
году, то есть на 30 процентов меньше. 
Отозвано 97,4 процента заявок против 
95,4 процента в 2017 г. в отношении або-
нентов, которые погасили задолженность 
до введения полного и (или) частично-
го ограничения режима потребления 
электроэнергии, что свидетельствует 
о росте платёжной ответственности  
потребителей.

Казбек КЛИШБИЕВ

 

Уголовно-судебный отдел прокуратуры 
республики принял  участие в заседании 
судебной  коллегии по уголовным делам 
Верховного суда КБР, рассмотревшей 
апелляционную жалобу местного жи-
теля, осуждённого приговором Наль-
чикского городского суда за мошенни-
чество. Осуждённый просил изменить 

приговор на не связанный с лишением 
свободы. Прокурор считал судебное ре-
шение справедливым и обоснованным, 
в связи с чем требовал оставить его без 
изменения.

Суд апелляционной инстанции под-
держал позицию гособвинения.

Ляна КЕШ

Жалобу отклонили

Становление законодательного органа 
государственной власти республики

(Окончание. Начало на 1-й с.)
В ведении Совета Представителей 

находились следующие вопросы:
– первичное обсуждение государ-

ственного бюджета КБР, внесение 
его на утверждение Парламента;

– выработка предложений по уста-
новлению республиканских налогов 
и обязательных платежей;

– утверждение финансово-кре-
дитной политики;

– определение основ внешнепо-
литических отношений;

– заслушивание отчётов контроли-
рующих органов.

К совместному ведению палат 
Парламента КБР относились:

 принятие Конституции КБР, вне-
сение в неё изменений и дополнений;

– решение вопросов о доверии 
Кабинету Министров (Правительству) 
КБР или об его отставке;

– регулирование вопросов межна-
циональных отношений;

– решение вопросов, связанных с 
изменением границ КБР;

– решение вопросов администра-
тивно-территориального устройства 
КБР;

– утверждение государственного 
бюджета КБР, осуществление кон-
троля за ходом выполнения бюдже-
та, установление республиканских 
налогов и сборов, определение 
порядка установления налогов и 
местных сборов;

– ратификация и денонсация 
договоров и соглашений с государ-
ствами, республиками и другими 
субъектами РФ;

– принятие решения о проведении 
референдума;

– назначение выборов органов 
местного самоуправления;

– назначение выборов Президента 
КБР;

– дача согласия на назначение 
премьер-министра (Председателя 
Правительства);

– принятие решения о проведении 
референдума о доверии Президенту 
КБР.

Однопалатный Парламент КБР 
третьего созыва (2003–2009) избран 
7 декабря 2003 года в соответствии с 

Законом КБР «О выборах депутатов 
Парламента КБР». Решение о пере-
ходе к однопалатному органу зако-
нодательной власти было принято в 
связи со стабилизацией политиче-
ской обстановки в республике, а так-
же ограничениями, установленными 
Федеральным законом от 6 декабря 
1999 года №184-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации законодательных 
(представительных) и исполнитель-
ных органов государственной власти 
субъектов РФ».

В 2001 году был принят Федераль-
ный закон «О политических партиях», 
направленный на дальнейшее раз-
витие политической системы. Дан-
ным законом повышается уровень 
требований, предъявляемых общест- 
вом и государством к партиям, пре-
тендующим на активное участие 
в политической жизни. В соответ-
ствии с Федеральным законом «О 
политических партиях» на момент 
назначения выборов в республике 
было зарегистрировано 32 регио-
нальных отделения общероссийских 
политических партий, которые имели 
право участвовать в формировании 
партийных списков при выборах в 
Парламент республики, из них лишь 
6 представили списки.

Выборы в Парламент КБР третье-
го созыва проходили по смешанной 
системе. 55 депутатов избирались 
по одномандатным избирательным 
округам, 55 – по единому избира-
тельному округу пропорционально 
числу голосов, поданных за списки 
кандидатов в депутаты, выдвинутые 
избирательными объединениями, 
избирательными блоками. По итогам 
выборов к распределению 55 ман-
датов по спискам были допущены  
3 партии, преодолевшие 5-процентный 
барьер: Кабардино-Балкарское от-
деление КПРФ получило 6 мандатов, 
Кабардино-Балкарское отделение 
партии «Единая Россия» – 44 манда-
та, Кабардино-Балкарское отделение 
Аграрной партии России – 5 мандатов.

Парламент КБР третьего созыва 
состоял из 110 депутатов, из которых 
22 депутата работали на постоянной 
основе.

В структуру Парламента КБР 
входили Председатель Парламента 
КБР, три заместителя Председате-
ля Парламента КБР, 8 профильных 
комитетов и комитет по межнацио-
нальным отношениям, который 
является конституционным органом 
Парламента. 

Создание комитета по межнацио-
нальным отношениям Парламента 
КБР, который формируется из числа 
депутатов кабардинской, балкар-
ской, русской национальностей, в 
немалой степени способствовало и 
продолжает способствовать поддер-
жанию межнационального согласия 
в республике.

Парламент КБР четвёртого созы-
ва (2009–2014) был  избран 1 марта  
2009 года в соответствии с Законом 
КБР «О выборах депутатов Парла-
мента КБР».

Выборы депутатов Парламента 
КБР проходили по единому респуб-
ликанскому избирательному округу 
пропорционально числу голосов, 
поданных за списки кандидатов 
в депутаты Парламента КБР. По 
итогам выборов к распределению  
72 мандатов по спискам допущены 
4 региональных отделения полити-
ческих партий, преодолевших 7-про-
центный барьер: «Единая Россия» 
получила 52 мандата, «Справедли-
вая Россия: Родина/ пенсионеры/ 
жизнь» – 9 мандатов, Коммунисти-
ческая партия РФ – 6 мандатов, Ли-
берально-демократическая партия 
России – 5 мандатов.

Парламент КБР четвёртого со-
зыва однопалатный, состоял  из  
72 депутатов, из которых 18 работали 
на профессиональной постоянной 
основе.

Парламент КБР состоял из Пред-
седателя Парламента КБР, первого 
заместителя Председателя Парла-
мента, двух заместителей Предсе-
дателя Парламента КБР, комитета 
по межнациональным отношениям 
и 15 профильных комитетов.

Действующий Парламент КБР 
пятого созыва (2014–2019) был  из-
бран 14 сентября 2014 года в со-
ответствии с Законом КБР «О вы-
борах депутатов Парламента КБР». 

В голосовании приняли участие  
379 110 человек, что составляет  
71,06 % от общего числа избирателей 
республики. К распределению депу-
татских мандатов в Парламенте КБР 
пятого созыва было допущено пять  
партий. В соответствии с числом  го-
лосов избирателей, поданных за каж-
дый список кандидатов, мандаты рас-
пределились следующим образом: 
Кабардино-Балкарское региональное 
отделение партии «Единая Россия» 
получило 50 мандатов, региональное 
отделение партии «Справедливая 
Россия» в Кабардино-Балкарии –  
8 мандатов, КБРО Коммунистической 
партии Российской Федерации –  
8 мандатов, Кабардино-Балкарское 
региональное отделение ЛДПР –  
2 мандата, Российская   экологи-
ческая партия «Зелёные» в КБР –  
2 мандата.

Парламент КБР пятого созыва од-
нопалатный, состоит  из 70 депутатов, 
из которых 18 работают на постоянной 
профессиональной основе, в их чис-
ло входят: Председатель Парламента 
КБР,  два заместителя Председателя 
Парламента КБР, 12 председателей 
профильных комитетов, три заме-
стителя председателей комитетов. 
В Парламенте КБР сформирован  
комитет по межнациональным отно-
шениям и 12 профильных комитетов.

Парламент КБР, несмотря на 
относительно недолгую историю 
своего существования, внёс чрезвы-
чайно важный вклад в становление 
и развитие современной государ-
ственности Кабардино-Балкарии, 
создание необходимых правовых 
условий для осуществления граж-
данами своих конституционных прав 
и свобод, реализации имеющегося 
социально-экономического потен-
циала республики. Достаточно от-
метить, что 1 сентября 1997 года им 
принята Конституция КБР – первая и 
единственная в истории республики 
конституция современного демокра-
тического правового государства в 
составе РФ. За короткий период «с 
нуля» сформирована законодатель-
ная база республики.  Законодатель-
ный орган КБР активно участвует 
в федеральном законотворческом 
процессе.

В настоящее время деятельность 
Парламента КБР осуществляется 
в соответствии с утверждёнными 
планами и с приоритетами, вытекаю-
щими из положений Послания Прези-
дента РФ Федеральному Собранию 
РФ, а также ежегодного Послания 
Главы КБР Парламенту КБР.

Пресс-служба Парламента КБР

«Два с половиной года назад купили квартиру, а хозяева уехали, не выписавшись. Что делать?
Светлана Г., г. Нальчик».

ВЫПИШУТ ЧЕРЕЗ СУД

«В приватизированной на родителей квартире вместе с ними проживает их сын с се-
мьёй, все зарегистрированы там. Второй сын, проживающий отдельно, претендует после 
смерти отца на возмещение доли наследства – квартиры. Когда и в каком виде он может 
реализовать свои права наследника первой очереди?

Борис Т.»

НА РАВНЫХ

В силу ст. 304 ГК РФ, объясняет юрискон-
сульт Надежда Назарова, покупатели жилья, 
являясь его законными собственниками, 
вправе требовать устранения всяких наруше-
ний своих прав. В данном случае, указывает 
Назарова, нарушено право распоряжения иму-

ществом. За защитой его следует обратиться в 
суд. Решение суда (в случае если заявленные 
требования будут им удовлетворены) станет ос-
нованием для лишения прежних собственников 
квартиры регистрации.

Ляна КЕШ

Юрисконсульт Надежда Назарова объяс-
няет, что реализовать своё право наследника 
сын может только после смерти наследода-
теля и принятия наследства. Наследниками 
по закону в данном случае, замечает юрис-
консульт, являются оба сына (при условии, 
что наследства родители их не лишили и не 

распорядились иначе своим имуществом). 
При этом, будучи участниками совместной 
собственности, они сообща будут владеть и 
пользоваться общим имуществом (ст. 253 ГК 
РФ). Если наследники не достигнут согласия 
о порядке пользования наследственным иму-
ществом, они вправе обратиться в суд. 

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в КБР 
осуществляет в рабочие дни личный приём субъектов малого и среднего бизнеса 

по вопросам их прав и законных интересов.
ОБРАЩАТЬСЯ: г. Нальчик, ул. Лермонтова, 22, 4-й этаж. 

Тел.: 40-20-48, 42-29-05. KBR@ombudsmanbiz.ru
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СМЕЛО МЕНЯЮТ МИР 

ПАЛЬТО ГОРЯНКЕ

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ КЛАСС
Председатель Совета женщин города Нальчика 

Лида Дигешева вошла в число победителей II от-
крытого межрегионального конкурса социальных 
проектов «Воля и великодушие».

«Воля и великодушие» – это кон-
курс для неравнодушных людей, 
которым небезразлично развитие 
и своей страны, и своей малой ро-
дины. В этом году он был посвящён 
Году добровольца (волонтёра) и 
проводился по инициативе почётных 
граждан городов и районов Ростов-
ской области, членов Общественной 
палаты региона при поддержке 
членов Общественной палаты РФ 
от регионов, входящих в СКФО, 
ЮФО, общественных палат данных 
субъектов Российской Федерации 
и комиссии ОП РФ по местному са-
моуправлению и территориальному 
развитию.

Конкурсная комиссия рассмотре-
ла более 300 социальных проектов 
по 37 номинациям, соответствую-
щим различным направлениям во-
лонтёрской деятельности, наставни-
чества, социальной журналистики.

Торжественное награждение 
победителей состоялось на сце-
не Ростовского государственного 
музыкального театра, где перед 
лучшими добровольцами и настав-
никами Юга России в концертной 
программе выступили призёры му-
зыкального конкурса исполнителей 
«Энергия и опыт – без границ», а 
также финалистка телевизионного 
вокального конкурса «Голос. Дети» 
Ярослава Дегтярёва. Коллектив 
ансамбля «Казаченьки» из Сальска 
под руководством Марины Гладкой 
выступил перед гостями с програм-
мой «Казачье гулянье», в которую 
вошли песни, танцы, народные 
игры.

В церемонии вручения наград 
участвовали члены правительства 
Ростовской области, другие пред-
ставители органов государственного 
и муниципального управления, по-
чётные граждане региона.

 Сердечно поздравляя победи-
телей от имени оргкомитета, член 
Общественной палаты РФ, инициа-
тор конкурса и ведущий церемонии 
награждения  Леонид Шафиров 
отметил: 

– Звания лучших добровольцев, 
наставников и социальных журна-
листов получили жители 11 регио-
нов, входящих в состав Южного и 
Северо-Кавказского федеральных 
округов, а также наши соседи из 
Луганска, – прокомментировал 
результаты конкурса его инициатор, 
член ОП РФ Леонид Шафиров. – 
Считаю, что это результат совмест-
ной работы всех общественников 
макрорегиона. 

Заместитель председателя ко-
митета по образованию и науке 
Государственной Думы РФ Лариса 
Тутова поблагодарила старших 
участников конкурса: 

– То, что вы дарите нашей моло-
дёжи: свой опыт, свои знания, свою 
мудрость – это очень важно. Без 
этого не может быть тех добрых дел, 
которые вы делаете вместе.

Победитель в номинации «Луч-
шие социальные проекты по под-
держке материнства и детства»  
Лида Дигешева поблагодарила 

организаторов конкурса за 
внимание, проявленное к 
деятельности Совета женщин 
города Нальчика, за высокую 
оценку труда общественни-
ков, проявляющих заботу о 
воспитании молодёжи в духе 
сохранения традиционных се-
мейных ценностей. Она отме-
тила, что поездка делегации 
общественной организации 
в Ростов-на-Дону состоялась 
при поддержке местной ад-
министрации г.о. Нальчик, 
членов президиума городского 
совета женщин.

Лида Хазизовна приняла 
участие в «круглом столе», 
который состоялся после 
торжественного меропри-
ятия (онлайн-трансляция 
велась из пресс-центра ре-
гионального информацион-
ного холдинга «Дон-Медиа»). 
Участвуя в обсуждении темы 
«Лучшие социальные про-
екты и практики наставниче-
ства, волонтёрской деятель-
ности: перспективы тира-
жирования», председатель 
Совета женщин г.о. Нальчик 
рассказала коллегам о том, 
что в рамках проекта «Повы-
шение статуса женщины, ма-
тери и семьи – один из факто-
ров сохранения человеческих 
ценностей» организовано 
более 20 мероприятий, на-
правленных на укрепление 
института семьи, пропаган-
ду семейных ценностей. Их 
участниками стали более 
6500 человек – женщины, 
занятые в различных сферах 
деятельности, многодетные 
семьи, пенсионеры, твор-
ческая интеллигенция, лю-
бители искусства, студенты 
колледжей и вузов, учащиеся 
школ.

– Нас волнуют проблемы 
семей, попавших в социально 
опасное положение, – под-
черкнула Л. Дигешева. – На 
многие познавательные, про-
светительские, спортивные, 
развлекательные мероприя-
тия мы приглашаем взрослых 
и детей из таких семей, чтобы 
они видели, с каким уважени-
ем относятся окружающие к 
людям, занимающим достой-
ное положение в обществе. 
Чтобы комфортная, благопри-
ятная общественная среда 
способствовала социальной 
адаптации и реабилитации 
таких семей.  

На мой взгляд, любая обще-
ственная организация должна 
нести позитив в общество, 
и мы всемерно стремимся 
вносить посильный вклад в 
улучшение социального кли-
мата в нашем городе с много-
национальным населением. 
Участие в конкурсе позволило 
членам нашей организации 
познакомиться со многими 
замечательными людьми, 
обменяться с ними накоплен-
ным опытом и получить от 
организаторов проекта инфор-
мацию о лучших социальных 
практиках. 

Организаторы конкурса 
«Воля и великодушие» выра-
зили убеждённость в том, что 
представленные социальные 
проекты будут тиражированы 
в других регионах и придадут 
новый импульс развитию во-
лонтёрского и наставнического 
движения в России. 

Ирина БОГАЧЁВА

КБГУ и нальчикская гимназия №4 реализуют новый профориентационный се-
тевой проект «Дипломатический класс» в рамках культурно-образовательного 
проекта «Кавказская модель ООН «Очаг мира». Его целью является формирова-
ние навыков публичной (общественной) дипломатии у подрастающего поколе-
ния.

В актовом зале школы про-
шла торжественная церемония 
открытия класса. В ней приняли 
участие президент Междуна-
родной черкесской ассоциации 
Хаути Сохроков, и.о. министра 
просвещения, науки и по делам 
молодёжи КБР Ауес Кумыков, ру-
ководитель Всероссийской гран-
товой олимпиады МГИМО Гюнай 
Абилова и другие руководители 
профильных ведомств, а также 
школьники и студенты вуза из за-
рубежных стран.

Ректор КБГУ Юрий Альтудов 
и директор гимназии Римма На-
гоева подписали двусторонний 
договор о сетевом взаимодей-
ствии Кабардино-Балкарского 
государственного университета 
им. Х.М. Бербекова и ресурсного 
центра по формированию навы-
ков публичной дипломатии на 
базе гимназии №4.

Затем состоялась презентация 
культурно-образовательного про-
екта «Кавказская модель ООН 
«Очаг мира».

Г. Абилова сделала ребятам 
подарок – двое лучших учеников 
смогут поехать в летний диплома-
тический лагерь МГИМО. О под-
держке сетевого проекта заявили 
члены Правительства и депутаты 
Парламента КБР.

Торжественную церемонию 
украсили выступления самодея-
тельных артистов гимназии и вуза, 
а завершилась встреча общим 
танцем дружбы.

Начальник управления по до-
вузовской подготовке и профори-

Два министра молодёжного правительства Кабардино-Бал-
карии – сельского хозяйства Астемир Алоев и министерства 
по энергетике, тарифам и жилищному надзору Кантемир Ке-
шоков приняли участие в работе прошедшего в Воронеже  
II Всероссийского форума органов  молодёжного самоуправ-
ления «Молодёжная команда страны».

Студент второго курса Кабардино-
Балкарского государственного универ-
ситета им. В.М. Кокова Каземир Миш-
хожев стал лауреатом Национальной 
премии им. А.А. Ежевского в области 
конструирования машин и оборудова-
ния для сельского хозяйства.

Рассказывая о целях «Молодёжной 
команды страны», молодые люди от-
мечали, что проект направлен на поиск, 
отбор и подготовку талантливых кадров 
для органов  исполнительной и законо-
дательной  власти  субъектов Россий-
ской Федерации, являясь совместным 
детищем молодёжного парламента при 
Государственной Думе, Федерального 
агентства по делам молодёжи и Ассо-
циации молодёжных правительств. В 
рамках проекта молодые начинающие 
политики и управленцы повышают про-
фессиональные компетенции, прини-
мают участие в реализации социально 
значимых инициатив и формируют пред-
выборную  платформу для избиратель-
ной кампании по выборам  депутатов 
разного уровня.

Говоря о том, что они понимают 
под талантами в такой сфере обще-

ственных взаимоотношений, как  по-
литика и управление, молодые люди 
отмечали: как и в любой иной области 
здесь востребованы творческий под-
ход к решению возникающих проблем, 
умение видеть перспективу, делать бес-
пристрастный анализ складывающейся 
ситуации или  принимать действенные 
меры по уже устоявшемуся положению 
дел. 

– В общем, нужно видеть текущий 
момент, – подвёл итог Кантемир Ке-
шоков. – Такой, к примеру, который 
предложил  Астемир Алоев, в насто-
ящее время ищущий инвесторов для 
реализации своей бизнес-идеи по 
выращиванию в  Кабардино-Балкарии 
растения стевия (сахарозаменитель), 
произрастающее в Парагвае. В ней 
нуждаются страдающие диабетом. 

По профессии Алоев агроном. Вме-

сте с научным руководителем профес-
сором  Ириной Ханиевой они вырастили 
это растение в тепличных условиях.  
На сельхозвыставке «Золотая осень» 
им заинтересовались несколько сель-
хозпроизводителей, но до конкретных 
предложений дело  так и не дошло.

– Творческий подход к складываю-
щейся ситуации, – говорит Кантемир 
Кешоков, – предполагает беспристраст-
ный и объективный её анализ с поста-
новкой итогового вопроса – каков век-
тор позитивного развития,  что нужно 
предпринять, чтобы любого рода про-
блема,  будь она в энергетике, ЖКХ или  
сельхозпроизводстве, могла не только 
успешно решаться, но ещё и иметь 
дальнейшую позитивную перспективу.

II Всероссийский форум органов 
молодёжного  самоуправления собрал 
на своих  площадках 300 молодых по-
литиков и  управленцев из 75 регионов  
страны. Расходы (кроме транспортных) 
взяли на себя организаторы.  Участ-
никам  форума обеспечили полную 
занятость в течение трёх весьма  
насыщенных событиями суток.  Об-
разовательная программа включала 
встречи с  почётными гостями, лекции, 
мастер-классы, дискуссии и деловые 
игры.

 Важнейшим моментом стала разра-
ботка «дорожной  карты» проекта «Мо-
лодёжная команда страны» на 2019 год. 
За несколько дней плодотворной рабо-
ты участники  форума сформировали 
предложения в ходе стратегической 
сессии «Молодёжная команда страны: 
вызовы и векторы развития», которая 
прошла  в интерактивном формате. 
В реальном времени. Участники голо-
совали за инициативы  и предлагали 
свои идеи.

Отвечая на вопрос, что молодой 
управленческий потенциал страны 
считает приоритетным направлением 
развития, делегаты II Всероссийского 
форума органов молодёжного само-
управления Астемир Алоев и Кантемир 
Кешоков сказали, что были выбраны 
инновации, научно-техническое твор-
чество, здоровый образ жизни, карьера 
и развитие местного самоуправления. 

– Давая оценки этим векторам раз-
вития, – рассказал А. Алоев, – эксперты 
форума  отмечали, что современная 
молодёжь – открытые люди будущего, 
которые смело меняют мир.

Зинаида МАЛЬБАХОВА 

Премия для 
будущего инженера 

Проект Мишхожева «Разработка модернизиро-
ванного плоскореза для обработки горных кормовых 
угодий» выполнен под руководством доктора тех-
нических наук, декана факультета механизации и 
энергообеспечения предприятий Юрия Шекихачева.

В число лауреатов, помимо нашего земляка, 
вошли восемь студентов – представители Красно-
дарского края, Самарской, Ульяновской, Пензенской, 
Кемеровской, Тамбовской, Белгородской областей и 
Санкт-Петербурга.

Авторитетная конкурсная комиссия, включающая 
руководство ведущих российских заводов по произ-
водству сельхозтехники, ассоциации «Росспецмаш» и 
Минпромторга РФ, отметила высокий уровень работ 
студентов. О серьёзной конкуренции говорит тот факт, 
что часто судьбу работ, выдвинутых на соискание на-
циональной премии, решали десятые и даже сотые 
доли среднего балла.

В эссе победители конкурса рассказали, почему 
они выбрали путь инженера-конструктора, каким 
видят развитие сельхозмашиностроения.

Торжественное награждение лауреатов состоится  
23 ноября на площадке одного из ведущих мировых 
производителей сельхозтехники – компании «Ростсель-
маш». У студентов появится возможность ознакомиться 
с производственными мощностями компании, обсудить 
вопросы отрасли с руководством ассоциации «Росспец-
маш», представителями Минпромторга РФ, ведущих 
российских компаний сельхозмашиностроения.

Зарема КУРАШИНОВА,
пресс-служба КБГАУ им. В.М. Кокова

В 20-е годы ХХ века коммунистическая партия и со-
ветская власть взяли курс на приобщение женщин-го-
рянок Северного Кавказа к хозяйственному и культур-
ному строительству. Причём новые веяния коснулись 
горянок всех возрастов. 

ентационной работе КБГУ Аксана 
Карашева пояснила: 

–  Идея  создания  дипло-
матического класса возник-
ла в ходе практической проф- 
ориентационной деятельности 
преподавателей вуза.

Особенностью Кабардино-
Балкарской Республики и города 
Нальчика как геополитических 

составляющих Северного Кавказа 
является  поликультурная среда – 
общественное пространство,  кото-
рое характеризуется открытостью 
национальных границ, свободным 
и дружелюбным общением людей 
из разных социокультурных слоёв.

В гимназии №4 обучаются 
дети более 25 национальностей, 
в КБГУ, где через несколько лет 

будут учиться нынешние школь-
ники, – около тысячи студентов из 
разных стран мира.

Осознание педагогами важ-
ности повышения гуманитарного 
образования привело к появле-
нию совместной проектной идеи 
«Кавказская модель ООН «Очаг 
мира», которая  реализуется на 
базе дипломатического класса.

Сегодня  в школе, а завтра – на 
различных гражданских форумах, 
в т.ч. международного уровня, 
выпускники дипломатических 
классов и социально-гумани-
тарного института КБГУ будут 
достойно участвовать в мирных 
диалогах, представляя интересы 
своих семей, народов, регионов и 
государств.

Вся неделя у школьников 
обычная, традиционная, а в 
субботние дни преподаватели 
Кабардино-Балкарского госу-
дарственного университета им. 
Х.М. Бербекова встречаются со 
школьниками, дают необходи-
мые консультации, отвечают на 
вопросы, проводят семинары и 
контролируют выполнение зада-
ний по таким учебным дисципли-
нам, как «История дипломатии», 
«Актуальные вопросы междуна-
родных отношений», «Междуна-
родное право», «Дипломатиче-
ский этикет», «Имиджелогия», 
«Основы логики», «Риторика и 
ораторство» и др. Об этом со-
общает пресс-служба вуза.

Учащихся ожидает много 
встреч и мастер-классов с инте-
ресными людьми: дипломатами, 
экспертами, представителями 
общественных организаций ди-
пломатической направленности. 
Впереди поездки на олимпиады, 
конкурсы, фестивали.

Дипломатическая миссия 
участников культурно-образова-
тельного проекта определена 
фразой, которую можно прочи-
тать на баннере в актовом зале 
гимназии: «Очаг мира горит, пока 
люди планеты говорят на языке 
мира и согласия».

Владимир АНДРЕЕВ

Младенцев отныне отдавали в 
ясли и на детплощадки, девочки 
и девушки получали возможность 
учиться в школах и продолжать даль-
нейшее образование. Молодые жен-
щины вовлекались в общественную 

работу и производство. Труд пожилых 
использовался в колхозах. Напри-
мер, в апреле 1933 года в Нальчике 
проводился так называемый «съезд 
старух», куда были созваны пожилые 
горянки-колхозницы для демонстра-
ции своих побед и достижений в 
колхозном строительстве. 

Радужные перспективы новых со-
ветских реалий всячески противопо-
ставлялись нелёгкой доле женщины 
при царизме. «Цепи рабства все ещё 
крепко держат в своих тисках трудя-
щихся горянок. Почти поголовная не-
грамотность, беспрекословное под-
чинение мужу, страх перед Аллахом 
– вот что характеризует в основном 
жизнь горянки. Крепко держится в 
сознании кабардинцев и балкарцев 
взгляд на женщину как на низшее 
существо, для которой рабство – есте-
ственное положение», – говорилось 
в обращении к областному съезду 
горянок 8 сентября 1928 года. 

«Раскрепощение» горянок подраз-
умевало не только искоренение ста-
рых обычаев в быту, но и изменения 
во внешнем облике женщин и деву-
шек. В Ленинском учебном городке, 
например, внедрялась спортивная 

форма для занятий физической куль-
турой. Нелегко было сделать такой 
шаг скромным девушкам-горянкам, 
воспитанным в соответствии с усто-
явшимися вековыми национальными 
и религиозными традициями. Тем 
не менее агитация сделала своё 
дело. На старых фотографиях 1920 
годов мы видим  юных спортсменок 
в шортах и майках. 

10 октября 1928 года в Кабарди-
но-Балкарии стартовала кампания 
«Пальто горянке», ставившая сво-
ей целью обеспечить горянок из 
простых семей добротной верхней 
одеждой, а именно пальто фабрич-
ного производства. Объяснялся этот 
благородный порыв тем, что горян-
ка должна вести работу вне дома, 
участвовать в общественных делах, 
включая организацию и проведение 
выборов в местные советы. В хо-
лодное же время года без верхней 
одежды, по мнению властей, вести 
активный образ жизни женщинам 
было проблематично. 

В рамках кампании в кабардин-
ских и балкарских сёлах началась 
разъяснительная работа о вредности 
обычая ходить женщинам без пальто 
и необходимости его приобретения. 
В преддверии областного съезда 
горянок в сёлах проходили массовые 
женские сходы, охватившие более 
половины взрослого женского насе-
ления области. На сходах были вы-
сказаны наказы сельским советам, 

чтобы к будущим перевыборам сель-
советов женщины были одеты в паль-
то. Однако оно не было привычной 
и распространённой одеждой для 
основной массы девушек-горянок. 
Как известно, до революции одеждой 
европейского образца располагали 
лишь представительницы высших 
сословий, которые понимали толк в 
моде. Крестьянкам же излишества 
были не нужны, и в повседневной 
жизни они использовали чаще всего 
тёплые шали и платки. Но времена 
поменялись: тех, кто ещё вчера стоял 
на вершине социальной лестницы, 
сегодня  лишали имущества и из-
бирательного права, ограничивали 
в других общегражданских правах. 
Тех же, кто был плохо материально 
обеспечен, но предан советской 
власти, стремились выдвинуть на 
общественную работу и поощрить. 

Вскоре в Кабардино-Балкарию 
прибыли первые пальто. Всего их 
было 571, чего явно не хватало для 
всех нуждающихся. Поэтому пер-
вую партию распределили только 
между тремя округами: Нагорным, 
Нальчикским и Урванским. Принцип 
распределения был следующим: 
они выдавались беднячкам, ак-
тивисткам, активно участвующим 
в общественной работе селений, 
членам клубов, обучающимся в лик-
пунктах, членам сельских советов. 
В связи с тем, что материальное 
положение беднячек-горянок не 

давало им возможности приоб-
рести тёплое пальто за наличный 
расчёт, государством отпускался 
кредит с рассрочкой уплаты сроком 
на один год. Школьницам из мало-
обеспеченных семей, учащимся 
Ленинского учебного городка пальто 
выдавались безвозмездно. 

Со стороны населения начатая 
кампания в целом нашла поло-
жительный отклик. Но имелись и 
отдельные случаи, когда в сёлах на 
сходах мужчины открыто выступали 
против данного мероприятия. Кое-
где им вторили и женщины. Власти 
объясняли несогласие сильным 
влиянием в этих сёлах мусульман-
ского духовенства, отвергающего 
все нововведения советской власти. 
К тому же предлагаемые пальто 
по фасону были узкими и прямо-
го кроя, не очень длинными, что 
противоречило канонам традици-
онной горской женской одежды. 
Под них нужно было создавать со-
ответствующий гардероб,  что было 
не всем по карману. Председатель 
Кабардино-Балкарского областного 
крестьянского комитета обществен-
ной взаимопомощи Бозиев отме-
чал: «Кабардинка любит, чтобы её 
одежда была длинная и широкая, 
такое же должно быть и пальто. И 
вследствие самого фасона, что ей 
стыдно в таком (узком и коротком) 
показываться в селении, отказыва-
лись от пальто». В Балкарии, в неко-
торых наиболее отдалённых районах 
женщины заявляли, что «пальто мы 
возьмём, но если мне за него надо 

платить, то тогда не надо, т.к. мне 
нечем платить».

Интересен сохранившийся в 
управлении центрального государ-
ственного архива Архивной службы 
КБР  именной список женщин се-
ления Ерокко, получивших пальто. 
Их очень мало, всего одиннадцать: 
Маремукова Мариан, Кумехова Ква-
ша, Кумехова Хани, Гатиева Аминат, 
Балкарова Дзуна, Амоева Забит, 
Губжокова Зуза, Амоева Мадинет, 
Шортанова Маржан, Афаунова Нан-
чир, Виндугова Маржан.  Примерно 
такое же количество пальто распре-
делялось по другим населённым 

пунктам: от семи до одиннадцати 
штук на село.  

В январе 1931 года Кабардино-
Балкарский облисполком, подводя 
итоги кампании «Пальто горянке»,  
отмечал, что полученные областью 
к тому времени две тысячи пальто 
не покрыли реальную потребность 
кабардинских и балкарских женщин 
в обеспечении тёплой одеждой. И 
хотя официально кампания подошла 
к завершению, планы дальнейшего 
снабжения горянок  пальто остава-
лись в силе. 

Наталья БАЛЬЖАТОВА,
Архивная служба КБР
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ЭКСТРЕННЫЙ ВЫЗОВ – 112Судьбу главного матча решил занос

Хозяева вырвали победу в серии пенальти
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На футбольном 
поле нальчикской 
спортшколы олим-
пийского резерва со-
стоялся ежегодный 
отрытый турнир по 
регби среди мужчин 
и юношей, посвя-
щённый памяти 
тренера и вице-пре-
зидента Федерации 
регби КБР Тимура 
Каирова.

Начался перевод на зимний режим

Движение временно запрещено

«БЕЗОПАСНОСТЬ НА ВЫСОТЕ»

На штраф-стоянке 30 машин

Соревнования организо-
вали и провели  ДЮСШ №4 
г.о. Нальчик при поддержке 
УФАС РФ по КБР и регбийно-
го клуба «Нарт». В этом году 
в турнире участвовали  125 
регбистов из восьми команд. 

На церемонии открытия 
с приветственным словом 
к участникам обратились 
руководитель УФАС РФ по 
КБР Казбек Пшиншев, ви-
це-президент Федерации 
регби КБР Мурат Эристов, 
президент Кабардино-Бал-
карского союза регбистов 
Казбек Шогенов, сестра 
Тимура Каирова – Жанна, 

а также директор ДЮСШ 
№4 Руслан Сурженко. Затем 
была награждена сборная 
команда регбистов 2005 г.р. 
– победитель недавнего пер-
венства в Краснодаре. Че-
тыре воспитанника ДЮСШ 
№4, завоевавшие «серебро» 
на первенстве России среди 
юниоров, получили призы от 
УФАС РФ по КБР.

Матчи среди юношей про-
ходили по круговой системе. 
В итоге в младшей группе 
первое место заняла коман-
да девятой школы, второе –  

25-й, третье – 24-й. Старшие 
юноши ДЮСШ №4 оказа-
лись сильнее соперников, 
«серебро» у интерната №1, 
«бронзу» получила девятая 
школа. 

В главном матче тур-
нира сошлись команды 
РК «Нарт» и молодёжная 
сборная ДЮСШ №4. Тя-
жёлая, жёсткая и нервная 
игра не выявила победи-
теля в основное время, 
счёт – 20:20. По регламенту 
турнира игра шла до перво-
го заноса, молодые регби-

сты оказались удачливее 
и одержали верх в этом 
противостоянии.

Призы лучших игроков 
получили Астемир Пше-
унов, Абдаллах Долов и 
Руслан Косов. Игроки  рег-
бийного клуба «Нарт» по-
дарили всем участникам 
футболки и кружки с сим-
воликой турнира, а родные 
Тимура Каирова угостили 
участников и гостей тра-
диционными блюдами и 
сладостями.

Альберт ДЫШЕКОВ

В Нартане  прошёл турнир, посвящённый 
памяти  местных ветеранов футбола. В сорев-
нованиях, проходивших на естественном га-
зоне  школы  №2 (директор Анзор Кунижев), 
участвовали пять юношеских команд из 
Нальчика,  Кенже и Нартана.

Первая любительская 
команда в Нартане появи-
лась в 1953 году, но точкой 
отсчёта ветераны сельского 
футбола считают 1954-й, 
когда нартановцы приняли 
участие в первых для себя 
официальных соревнова-
ниях. Нартан дал респу-
блике множество звёзд как 
любительского, так и про-
фессионального футбола. 
Самая яркая из них – со-
ветский и российский фут-
болист, нападающий, полу-
защитник и тренер Басир 
Наурузов. Басир Пшимахо-
вич всю карьеру провёл в  

нальчикском «Спартаке», в 
1977-1993 годах сыграв за  
красно-белых 511 матчей в 
первой и второй лигах (за-
бил 118 голов).

В минувшую среду На-
урузов приехал в родное 
село как тренер-преподава-
тель команды нальчикской 
ДЮСШ №1, бросив вызов 
хозяевам, которых пестует 
тренер-преподаватель спор-
тивной школы Чегемского 
района  Хачим Кумыков, и 
другим соперникам. Учиты-
вая юный возраст футболи-
стов, организаторы приняли 
решение о регламенте со-

ревнований, согласно кото-
рому игры проводились по 
формуле: два тайма по 25 
минут без дополнительного 
времени. В случае ничейного 
исхода матча назначалась 
серия послематчевых пе-
нальти. 

В упорной борьбе опреде-
лилась тройка призёров тур-
нира. Третье место заняла 
команда из Кенже, которую 
тренирует Заур Лиев. В фи-
нал вышли хозяева и коман-
да нальчикской ДЮСШ №1.  
Игра получилась зрелищной, 
полной драматизма. Нарта-
новцы смогли отыграться 
со счёта 0:2 и довести дело 
до серии послематчевых 
пенальти. В ней они оказа-
лись удачливее, выиграв в 
итоге, – 3:2.

На церемонии награжде-
ния к юным футболистам 
обратились их тренеры, 

ветераны местного футбола 
Борис Чегемов, Арсен Ды-
шеков, директор физкуль-
турно-оздоровительного 
комплекса Леонид Пазов. 
Они пожелали ребятам 
успехов в учёбе, спорте, 
быть достойными людьми и 
не забывать о тех, кто ковал 
спортивную славу села. От-
дельно поощрены лучшие 
игроки турнира: голкипер 
Кантемир Гилясов (Нартан), 
защитник Алахберды Чапа-
ев, нападающий Кантемир 
Газов (оба – ДЮСШ №1 г.о. 
Нальчик) и полузащитник 
Ислам Кушхов (Кенже).

В  а п р е л е  2 019  г .  в  
Нартане будет проведён 
большой праздник, посвя-
щённый 65-летию сельского 
футбола. К этому мероприя-
тию сельчане готовятся уже 
сейчас.

Андемир КАНОВ

В соединениях и воинских частях 58-й общевойско-
вой армии Южного военного округа, дислоцированных 
в  Дагестане, Чечне, Ингушетии, Кабардино-Балкарии, 
Северной Осетии-Алании и Южной Осетии, начался пере-
вод на зимний режим эксплуатации более 8 тысяч единиц 
вооружения и военной техники, в том числе  около шести 
тысяч автомобилей.

Как прогнозируют воен-
ные метеорологи, предстоя-
щей зимой в районах дисло-
кации воинских частей округа 

возможны резкие перепады 
температур с понижением 
почти до минус 20 градусов. 
В частях создано более 30 

специализированных постов 
технического обслуживания. 
Регламентные работы на бое-
вой технике проводятся как в 
местах дислокации воинских 
частей, так и в полевых ус-
ловиях. Подразделения обе-
спечены горюче-смазочными 
материалами по установлен-
ным нормам. 

Сезонное обслуживание 

ВВТ осуществляется дваж-
ды в год – накануне летнего 
периода обучения в июне 
и перед началом учебно-
го года в войсках, который 
стартует ежегодно первого 
декабря. 

Вадим АСТАФЬЕВ,
полковник, начальник 

пресс-службы Южного 
военного округа 

«Система-112» в Кабарди-
но-Балкарии за два месяца 
в опытном режиме приняла 
более 17 тысяч вызовов.

Центр обработки вызовов 
«Системы-112» в Кабардино-
Балкарии за сентябрь-октябрь 
принял 17333 вызова, из них 
2289 сообщений потребовали 
привлечения сил и средств 
экстренных оперативных 
служб.

В сентябре по единому 
номеру «112» организовано 
898 реагирований экстренных 
служб, в октябре – 1391. За два 
месяца за помощью МЧС Рос-
сии обратились 127 граждан, 
полиции – 327, скорой меди-
цинской помощи – 1350, служ-
бы горгаза – 27 обращений. 
Комплексно реагировали две 
и более оперативные службы 
на один вызов в сентябре 35 
раз, в октябре – 67.

Центр обработки вызо-
вов «Системы-112» – один из 
сегментов аппаратно-про-
граммного комплекса «Без-
опасный город» – функцио-
нирует на базе госучреждения 
«Безопасная республика». 

По состоянию на 13 ноября 
«Система-112» работает в ре-
жиме опытной эксплуатации 
по Нальчику. Специалисты 
центра прошли обучение и 
принимают, обрабатывают 
и передают в экстренные 
службы все поступающие 
сообщения по номеру «112» в 
круглосуточном режиме.

Правительство КБР с за-
интересованными ведом-
ствами проводит комплекс 
мероприятий по внедрению 
системы на территории ре-
спублики. В промышленную 
эксплуатацию на территории 
всей республики «Систе-
му-112» планируется ввести в 
2019 году. Она предназначе-
на для оптимизации вызова 
экстренных оперативных 
служб на всей территории 
России по единому номеру 
«112». Работа организована 
по принципу «одного окна»: 
на звонок отвечает оператор, 
который с помощью специ-
ального программного обе-
спечения способен отпра-
вить на место происшествия 
любую помощь – пожарных, 

медиков, сотрудников по-
лиции и аварийной газовой 
службы.

Как и прежде функцио-
нируют номера для вызова 
экстренных служб напрямую 
со стационарных телефонов:

01 – пожарная охрана
02 – полиция
03 – скорая помощь
04 – аварийная служба 

газовой сети.
Номера вызова экстрен-

ных служб с сотовых теле-
фонов для всех операторов:

101 – пожарная охрана
102 – полиция
103 – скорая помощь
104 – аварийная служба 

газовой сети.
Звонок в диспетчерские 

службы всех экстренных служб 
бесплатный.

Пресс-служба 
Главного управления МЧС 

России по КБР

Под таким лозунгом прошла ак-
ция у подножия высочайшего пика 
Европы. 

Автоинспекторы Кабардино-Бал-
карии, школьники и волонтёры Эль-
брусского района провели акцию по 

профилактике дорожно-транспортного 
травматизма у подножия Эльбруса – 
высочайшего пика Европы. 

Горнолыжный курорт «Эльбрус 
Азау» является традиционным и излю-
бленным местом активного зимнего 

В результате очередного рейда, прошедшего в респу-
блике в минувшую пятницу, автоинспекторы отстранили 
от управления 12 водителей без прав и 20 в состоянии 
опьянения (в том числе отказавшихся проходить процедуру 
освидетельствования). На специализированную стоянку 
ГИБДД помещено 30 машин.

Во время очередного рейда «Автобус. Такси» автоин-
спекторами выявлено 169 правонарушений: водителями 
автобусов – 109, таксистами – 60. 

В их числе нарушения правил перевозки – девять; 
управление легковым такси, автобусом, не прошедшим 
государственный технический осмотр, – четыре; не оснащён-
ных контрольным устройством (тахографом) – два. За осу-
ществление перевозок пассажиров и багажа с нарушением 
требований о проведении предрейсовых и послерейсовых 
медицинских осмотров составлено два административных 
протокола. С техническими неисправностями выявлено и 

***

Не справился с управлением
 

Восьмого ноября в 18 часов 45 минут 72-летний водитель 
ВАЗ-212140 на улице Жамборова в Нарткале сбил женщину, 
переходившую дорогу в неположенном месте. Пострадав-
шая госпитализирована. 

Девятого ноября в 00 часов 35 минут 30-летний води-
тель автомашины «Шевроле Круз» на улице Биттирова в 
Нальчике не справился с управлением и съехал с проезжей 
части дороги. Машина опрокинулась, водитель доставлен 
в больницу. 

12 ноября в 17 часов 20 минут 38-летний водитель ВАЗ 
21093 на улице Ленина в Малке сбил мужчину, переходив-
шего дорогу в неположенном месте. Пострадавшему на-
значено амбулаторное лечение.  

В связи с ухудшением 
погодных условий в Грузии 
и невозможностью обе-
спечить безопасный про-
езд транспорта на участке 
автодороги Владикавказ 
– Нижний Ларс – граница 
с Республикой Грузия (от 

Владикавказа до н.п. Ларс), 
распоряжением комиссии 
по чрезвычайным ситуа-
циям Правительства РСО-
Алания в настоящее время 
и до особого распоряжения 
запрещено движение грузо-
вых машин  в направлении 

выезда из Российской Фе-
дерации.

Госавтоинспекция МВД по 
республикам Северная Осе-
тия-Алания и Кабардино-Бал-
кария призывает участников 
дорожного движения отне-
стись с пониманием к введён-

ным временным ограничени-
ям и планировать маршрут, 
исходя из них. 

Об отмене ограничений и из-
менении режима пропуска через 
Верхний Ларс информация 
будет сообщена дополнительно.

УГИБДД МВД по КБР

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №1» г.о. Нальчик с глубоким прискорбием сообщает о безвременной 
кончине врача-терапевта ЛОКИЯЕВОЙ Галины Георгиевны. Не стало замечательного человека, ласковой и пре-
данной дочери и сестры, любящей жены и мамы, верной подруги и надёжного коллеги. Галина Георгиевна прорабо-
тала в коллективе около тридцати лет, пришла совсем молодым специалистом и каждый день своей жизни отдала 
служению людям, до конца осталась верной своей профессии. Всегда внимательная, чуткая, добрая, отзывчивая, 
неравнодушная к чужой боли, она пользовалась любовью и уважением  сотрудников и многих тысяч пациентов.

Выражаем искреннее соболезнование родным и близким Галины Георгиевны, всем, кто её знал и любил. Светлая 
память о ней навсегда сохранится в наших сердцах.

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ 
любимую маму и бабушку 

Маржан Исмеловну МАМИШЕВУ (ЯМГАХОВУ)! 
Желаем крепкого здоровья, долгих

 и светлых лет жизни! Пусть невзгоды и 
тревоги обходят тебя стороной, а в твоём 
доме всегда будет так же тепло и уютно! 
Оставайся такой же энергичной и весёлой!

С благодарностью за любовь и заботу 
твои сыновья, снохи и внуки!

Коллектив Управления Федеральной 
службы по ветеринарному 

и фитосанитарному надзору поздравляет 
ректора ФГБОУ ВО «Кабардино-Балкар-

ский государственный аграрный 
университет имени В.М. Кокова» 

Аслана Каральбиевича АПАЖЕВА 
с успешной защитой диссертации 

на соискание учёной степени доктора 
технических наук и желает дальнейших 

творческих успехов.

Утерянное удостоверение ветерана боевых действий на имя Мурзаканова Кадира Толевича считать 
недействительным.

АДВОКАТСКАЯ ПАЛАТА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
информирует жителей республики о том, что 20 ноября 2018 года в период с 10 до 16 часов в рамках Всероссий-

ского дня бесплатной юридической помощи «Адвокаты гражданам» и Дня правовой помощи детям адвокаты АП КБР 
проводят приём граждан, во время которого квалифицированная юридическая помощь будет предоставляться на 
безвозмездной основе по любым отраслям права во всех адвокатских образованиях и на площадках, организованных 
Управлением Министерства юстиции РФ по КБР.

Более подробная информация размещена на официальном сайте Адвокатской палаты КБР.

отдыха для россиян и иностранцев. 
Взрослые и дети ежедневно преодо-
левают путь в тысячи километров на 
личном и туристическом пассажир-
ском транспорте, чтобы насладиться 
красотой одного из самых живописных 
уголков страны. Забота о безопасности 
отдыхающих – одна из приоритетных 
задач сотрудников Госавтоинспекции 
Кабардино-Балкарии.

Юные активисты, волонтёры и 
школьники  Эльбрусского района 
беседовали с отдыхающими о мерах 
безопасности в транспорте и в роли 
пассажиров. На заснеженной поляне 
организаторы мероприятия напомни-
ли водителям правила безопасного 
вождения в  условиях непогоды, 
пассажирам – о средствах пассив-
ной защиты и правилах перевозки 
маленьких пассажиров. Пешеходов 
полицейские и дети призвали стать 
заметными на дороге, используя 
световозвращающие аксессуары. 
Все участники мероприятия полу-
чили от инициаторов акции памятки 
и листовки с напоминаниями правил 
дорожной безопасности, соблюдение 
которых позволит сохранить здоровье 
и сберечь жизнь.

Завершая мероприятие ярким и кра-
сочным танцевальным флэш-мобом, 
ребята призвали участников дорожного 
движения беречь свою жизнь и соблю-
дать ПДД. 

Юлия СЛАВИНА

задокументировано одиннадцать административных право-
нарушений, в том числе с незаконным внесением изменений 
в конструкцию транспортного средства – два.

Возбуждено четыре дела об административных правона-
рушениях в отношении должностных лиц. Руководителям 
автотранспортных предприятий выдано три представления 
и два требования.

 Илиана КОГОТИЖЕВА

Ирэна ШКЕЖЕВА

В 23 часа 45 минут 42-летний водитель автомашины 
«Мерседес» на улице Осетинской в Нальчике сбил мужчину, 
переходившего дорогу в неположенном месте. Пострадав-
ший госпитализирован.  


